

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES

8 de Febrero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 404.

Seccion editorial.

UNA OMISION. *

Acto de laudable magnanimidad ha realizado el Gobierno para solemnizar el memorable dia en que, doblemente ceñido con la corona del poder y del amor, nuestro jóven monarca se ha unido en perpétuo vínculo ante los altares católicos con nobilísima princesa, cuya resplandeciente hermosura solo es comparable á la excelencia de su corazon, adornado de exquisitas virtudes. Larga lista de mercedes, pródigamente dispensada á cuantos con los esfuerzos de su génio impulsan fuertemente la pátria por las vías del progreso, ha venido á probar que quien de semejante pensamiento se ha sentido inspirado, ama la prosperidad de la nacion y conoce que el trabajo, antes mirado como oprobioso estigma que marcaba la frente del esclavo, es hoy sello de honor y fundamento de grandeza.

Empero, si entusiasmo nos produjo el propósito del Gobierno apenas nos fué conocido, en cambio su desarrollo vino á herirnos dolorosamente con inesperada decepcion. Esperábamos que cuando se trataba de hacer pública estima de nuestros distinguidos ciudadanos, cuando se trataba de galardonar merecimientos eminentes, el Gobierno extenderia justamente su munificencia á todas las fuerzas vivas del país, á todas las inteligencias que destellan la ley del pensamiento en nuestra pátria. No ha sucedido así por desgracia. Extraña omision, descuido imperdonable en quien perfectamente conoce el eje primordial sobre el que la sociedad descansa y gira, ha hecho digna de censura la distribucion de mercedes por el Gobierno ejercida.

Nombres ilustres, clases respetabilísimas son—en los decretos que publica la *Gaceta*—objeto de justas distinciones. El valeroso soldado; inspirados poetas; periodistas laboriosos; el industrial que roba el blanco vellón á las ovejas, deshila el tejido de las plantas, arranca moléculas al suelo que pisamos para cubrir nuestras carnes con tupidos paños y aéreas blondas; el artista que, nuevo Pigmalion, al golpe de su cincel hace surgir del mármol la estátua radiante de belleza, y empapa sus pinceles en los colores del iris; el modesto operario que ensordece escuchando el rugiente resuello de las fábricas, cuyas erguidas chimeneas elevan á los espacios el incienso del trabajo; el pensador que seca su cerebro con la fiebre del estudio;

el comerciante que nos trae con su actividad las armiñadas pieles de Siberia, los dorados frutos del trópico y las ricas gomas de la India, el agricultor que escancia en el banquete de la vida la eterna copa de la naturaleza que todos los dias riega con su sudor y ablanda con sus lágrimas; el estadista que recibe en su frente las eléctricas ráfagas de su siglo para condensarla, y elevarlas como faro luminoso que alumbre los destinos de la pátria; todos, en fin, cuantos destilan sávia de progreso y con sus manos amasan el pedestal de nuestra gloria, se han visto dignamente representados en las mercedes que el Gobierno acaba de prodigar.

Pero la magistratura los integramos jueces, aquellos que desde las cimas del tribunal, á donde no llegan las olas de las pasiones ni los arrullos de la lisonja, enderezan la sociedad por las sendas de lo justo y verdadero; aquellos que, rodeados de la majestad del derecho, quebrantan la iniquidad que roe la paz del corazon; aquellos á quienes todos invocan en sus persecuciones y son escudo del honor, garantía de la propiedad, salvaguardia de la familia, salud del Estado y gloria de la pátria; aquellos en cuya mano la ley pone su espada y la justicia su balanza; aquellos que, forzando la flaca naturaleza humana, no sienten en su corazon seducciones ni en sus ojos espejismos; aquellos que determinan el curso de la diaria vida, que sienten latir entre sus dedos el pulso de la sociedad, que tienen en sus labios soplos de vida y rayos de muerte; aquellos cuya frente el hielo de los años enfria, y el peso de la fatiga dobla y las vigiliass del estudio marchitan; aquellos que en vez de poder prestar oídos únicamente á los halagos de sus hijos, se ven obligados á escuchar sin reposo los rugidos de los hombres que á sus plantas, como los hijos de Jocasta, rabiosos se muerden despedazándose las entrañas; aquellos que en sus funciones revisten algo que les asemeja á Dios y les hace superiores á todo humano poder; aquellos, en fin, sacerdotes por su ministerio, soldados por su valor, trabajadores por su fatiga, no han alcanzado en esa lluvia de favores que á todas las clases ha inundado, ¡oh ciega ingratitud! ni la más ligera atencion, ni el más débil recuerdo.

¿Por qué si se quiso galardonar á los que son prez de la pátria, no se galardonó á la magistratura, que es de ella su mayor honra? ¿Por qué si se quiso estimular á los que gastan su vida laboriosa sin obtener merecida recompensa, no se estimuló á la magistratura, que cada dia se ve amagada de sufrir merma en su mezquina retribu-

cion? ¿Por qué si se quiso ennoblecer á los que vigorizan á la sociedad con nuevas fuerzas, no se ennobleció á la magistratura que es esencia de su vida? ¿Es que acaso entre esta altísima clase no se encuentra quien sea digno de semejante distincion? ¿O es que los servicios que prestan los funcionarios del órden judicial nada valen ni aprovechan para el Estado que los sostiene, que les haga merecedores de estima?

El alto concepto que de nuestros gobernantes tenemos nos priva de dar contestacion á semejantes preguntas. Ello es, sin embargo, que en la dispensacion de mercedes verificada con motivo del real enlace, se ha padecido una gravísima omision, que más perjudica á los que la cometieron, que á la magistratura, á la cual basta su propia dignidad para sentirse honrada y ennoblecida.

Más duélenos á nosotros—que en la consideracion que nuestra pátria merece al mundo alguna parte como españoles nos corresponde—que por una serie de olvidos y omisiones se descuide tanto el lustre de nuestra magistratura; que sólo sea tenida en cuenta el dia de repartir cargas y perjuicios, para ser desatendida el dia de prodigar mercedes.

(*El Popular.*)

Dice *El Eco Musical*:

«*Certámen*.—Parece que una sociedad respetable de esta poblacion abriga el proyecto de celebrar un certámen musical en el teatro Principal de esta poblacion para las próximas fiestas de Maria Pita.»

¿Con el mismo resultado que el año anterior?

Contesta el amable *Porvenir* de Santiago á un suelto que hace pocos dias le dedicábamos censurando las frases que habia empleado al dirigirse á la prensa regional.

El estilo especial de *El Porvenir*, su lenguaje escogido, podrian dispensarnos de hacernos cargo de su contestacion; pero no queremos privar á nuestros lectores del gusto de admirar una vez más las excelencias literarias de la notable publicacion santiaguesa.

Dice así el culto *Porvenir*:

«El DIARIO DE LUGO protesta y se enfurece contra un suelto que *El Porvenir* dirige á *El Telegrama* de la Coruña.

¿Con qué ha leído V. Sr. DIARIO DE LUGO con profundo disgusto el suelto? Pues hombre, amargamente lo sentimos y deploramos; pero tenga V. paciencia, que también *El Porvenir* ha visto con disgusto varias bufonadas que en vuestro periódico se han publicado contra esta

publicacion y hemos callado. Hay ciertos hombres y periódicos de cierta escuela que se creen con derecho á insultar y que se enfurecen cuando se les contesta como se merecen.

¡Oh sublimidades sublimes de la sublime ley del embudo!»

No está en lo cierto el colega al afirmar que nos enfurecemos y protestamos contra un suelto que dirigió á *El Telegrama*. Hemos protestado en nombre de nuestra dignidad ofendida contra las injuriosas frases con que *El Porvenir* apostrofaba á la prensa gallega en general y como no creemos al diario citado capaz de dar lecciones á nadie, en ningun terreno, no hemos podido pasar en silencio su apóstrofe.

El Porvenir deplora profundamente el espectáculo de bufos gladiadores que la prensa está dando: esto ha dicho el colega santiagués, y nosotros haciéndonos cargo de la ofensa en la parte que nos atañe, hemos protestado.

Sabemos que *El Porvenir* tiene trazada una línea de conducta de que no se apartará, á ménos de desmentir las tradiciones del partido en qué milita.

Siga, pues, por el camino emprendido: solo le repetimos lo que en otra ocasion le hemos dicho.

El país gallego nos juzga á unos y á otros.

Una nueva fase parece que presenta la guerra de Oriente á juzgar por las últimas noticias comunicadas por telégrafo, y que vemos en los periódicos de la corte.

Acerca de este particular dice *La Epoca*:

«Confirmada oficialmente la noticia de haberse firmado el armisticio y los preliminares de la paz en Oriente, se añade que los rusos han suspendido su marcha vencedora, pero sobre esto abrigamos dudas todavía, pues próximas ya á Constantinopla las fuerzas del czar, bien podria suceder que este no se atreviera á contrarestar el impulso del partido militar, que, á semejanza de lo ocurrido en París en 1870, querrá pisar las calles de Constantinopla, como homenaje siquiera al famoso testamento de Pedro el Grande.

La conferencia europea, que parece tambien acordada como consecuencia de la actitud de algunas potencias, no habrá de tropezar con escasas dificultades, sobre todo cuando la reserva del príncipe de Bismark desaparezca y diga á las grandes potencias qué es lo que se propone obtener á cambio de una neutralidad tan tenazmente mantenida. Rusia, despues de sus inmensos sacrificios, que la han llevado á un término próspero, no ha de ser obstáculo ciertamente á los planes de Alemania, las demás potencias no pueden serlo; porque hay un hecho evidente que la situacion de Europa está demostrando: los gobiernos democráticos, los que dejan á todas las clases influencia en la direccion de la política, esos gobiernos no pueden desenvolver procedimientos que los engrandezca en el exterior.

Solo una marcha unida, solo una marcha firme, la autoridad de dinastías sólidamente arraigadas, el influjo de las clases ilustradas puede dar á los negocios esa mezcla de vigor, de reserva y de continuada consistencia, por cuyo medio el Piamonte se convierte en un gran reino y Prusia llega á constituir una Alemania de 30 millones de habitantes que acapara para sí la direccion de la política europea. Cartago, Roma cuando dejó de estar dirigida por una aristocracia poderosa; los mismos Estados-Unidos, refractarios hoy á toda empresa exterior, nos demuestran que el egoismo y la movilidad de las democracias ni dan tranquilidad á los

pueblos ni los elevan al nivel de la gloria y del engrandecimiento.»

Noticias generales.

La Epoca asegura que la persona que tiene más probabilidades de ocupar el ministerio de Ultramar es el señor marqués del Pazo de la Merced.

Hay ya noticias oficiales de haberse firmado el armisticio y preliminares de la paz en Oriente, remitiéndose á la conferencia que ha de celebrarse el ajuste de las condiciones definitivas.

Dice *El Parlamento* que entre los constitucionales gana terreno el propósito de presentar al Sr. Ulloa candidato á la presidencia del Congreso.

La Correspondencia cree que los constitucionales no han resuelto aun si presentarán ó no candidato alguno á la presidencia del Congreso.

Segun telegramas recibidos en el ministerio de la Gobernacion, se ha verificado el sorteo de la quinta en todas las capitales de provincia y poblaciones, en medio de la mayor tranquilidad.

En las provincias Vascoas, se ha hecho con tal orden, que ni ha sido precisa la intervencion de la autoridad militar, ni ocurrido incidente alguno desagradable.

Llama extraordinariamente la atencion de cuantos concurren al Campo de Marte en París el procedimiento usado por la comisaria de España para la instalacion de sus productos. El espacio tanto del suelo como de la pared y tabiques está perfectamente cuadrículado, lo mismo que en los planos de las secciones, de modo que cada expositor tiene marcado su sitio y su nombre. No hay más que entrar en los salones y se vé el perfecto plan de instalacion. Este sistema ha merecido elogios por parte de los comisarios de otras naciones.

Escriben de Roma que el tiempo era crudísimo, y con este motivo la situacion de Su Santidad habia vuelto á ser delicada. El dia de la boda del rey de España le envió el Padre Santo un telegrama cariñosísimo con su bendicion, habiendo contestado el rey y la reina con las frases más sentidas.

Las cartas de Italia no conceden larga vida al ministerio Depretis, amenazado por una coalicion formidable.

Dícese que el probable sucesor será el general Cialdini, si el estado de su salud se lo permite.

Seccion local.

Ha sido nombrado catedrático interino de Agricultura del Instituto de esta capital, con el sueldo de tres mil pesetas anuales, el Ingeniero agrónomo D. Tomás Alvarez Trejo.

Además de las tres pagas que, segun el telegrama que hemos publicado ayer, van á darse al clero de esta provincia, tenemos entendido que se agregará una más con fondos propios de esta Administracion económica, y en este caso solo queda adeudándosele á aquella clase tres mensualidades, de las cuales creemos tambien se ha de reintegrar muy pronto.

Miscelánea.

Boletín de las familias.

Santos de hoy.—San Juan de Mata, San Pablo, San Lucio y Ciriaco.

Efemérides.—(1813)—El general Espoz y Mina pone sitio á la ciudad de Tafalla (Navarra), que se hallaba en poder de los franceses.

—(1642)—Muere en Orense D. Juan Velasco y Acevedo, del Consejo de Gobernacion del arzobispado de Toledo, Vicario de Madrid, Prior de Roncesvalles; ministro de la guerra de Felipe IV; Visitador de la Real Audiencia de Galicia y Obispo de Orense. Sirvió al rey en la defensa de la Coruña con 40 soldados, vestidos, armados y pagados.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Los Males y los Remedios.—Cuando se sabe tan universalmente que estos medicamentos purificantes producen resultados tan asombrosos en los mas casos de enfermedad parece superfluo el pedir á los dolientes que los ensayen. El Ungüento es infaliblemente eficaz para las afecciones cutáneas, tales como las úlceras, las inflamaciones, las hinchazones y, en fin, casi todas las enfermedades externas. En los desórdenes de las articulaciones y en los casos de gota, reumatismo ó escrófula (males que arruinan gradualmente la salud) el Ungüento Holloway y las Píldoras que llevan el mismo nombre empleados conforme á las instrucciones impresas que acompañan á cada bote y caja de los remedios, darán un alivio inmediato y, al fin, efectuarán una cura completa. Estas medicinas son á propósito para ambos sexos y para las personas de toda edad ó condicion.

16

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 7 11:50 n.—Recibido el 8 á las 2:20 m.

Dícese que los rusos han entrado en Constantinopla. Reina grande agitacion en Inglaterra. Sensacion en Francia.

Murió S. S. el Papa á las seis de la tarde.

Temporal lento en las costas de España.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.



EL SEÑOR

D. JUAN GIL Y GORGOSO

(Q. E. P. D.)

ha fallecido en San Esteban de Bácia el dia 2 del actual.

Su viuda, sus hijos, madre, hermanas, padres, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma.

Lugo 5 de Febrero de 1878.

EL GRAN INVENTO

DE LA RESINA COHEVE,

aplicada á una de las industrias más importantes del mundo y útil, necesaria é indispensable, tanto en la más pequeña aldea como en la más rica capital.

El producto se obtiene un 50 por 100 más barato y de mejor calidad y condiciones.

Cualquier persona, hombre, mujer ó niño, podrá establecerla y ganar lo suficiente para mantener una familia.

Industriales inteligentes, ricos capitalistas, establecimientos de beneficencia, municipios, las principales naciones de Europa y América, han dado la preferencia á este sistema de fabricacion

DOS MIL REALES producirán, por término medio DIEZ MIL.

Una fábrica en cada pueblo de España con privilegio exclusivo, y una sola persona, á fin de evitar competencias.

Las personas que deseen noticias sobre este negocio podrán escribir al director de la comision norte-americana, Madrid, paseo de la Castellana, número 13, hotel. Acompañarán los sellos necesarios para la contestacion. Si desean muestras de los productos que se elaboran, acompañarán 20 reales en libranzas del Tesoro.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876 y en la de Leon en 1876

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados, hasta el punto de no poder los fabricantes complimentar los numerosos pedidos que se les hacian, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricacion de este articulo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, segun los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboracion sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricacion y venta á más de MIL LIBRAS POR DIA. Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de thés y cafés que se expenden la precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

AGENCIA

PARA LA

SUSTITUCION DE QUINTOS.

Don Pedro Diaz, vecino de la ciudad de Lugo, calle de San Marcos, número 6, tiene establecida una Agencia para la sustitucion de quintos.

Los mozos comprendidos en la quinta actual y anteriores que deseen ser sustituidos, pueden entenderse con dicho señor, quien se compromete á ponerlos libres de la responsabilidad que les afecta á los tres dias de verificado el compromiso.

También admite los mozos con licencia ilimitada y su respectiva documentacion.

El mismo Sr Diaz compra hasta 44 vigas de castaño, de 7 metros 70 centímetros de largo, ó sean 37 cuartas, por 25 á 30 centímetros de escuadría ó sea un pie de espesor y otras madera como cuarterones de castaño, barrotillo de olmo, etc.

TISIS.

CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Remedio científico descubierto en los Estados-Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos dias toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.

Depósito central: Gonzalez y C. Pez, 19 3.º Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

ANUNCIO.

A voluntad de su dueño se vende una dehesa sita en la parroquia de San Pedro de Lábio, denominada Mosqueiro, la que lleva en sembradura tres fanegas de centeno poco más ó menos. El que desee su adquisicion puede pasar al barrio de San Roque núm. 52, Lugo.

A los Ayuntamientos.

En el establecimiento donde se imprime este DIARIO se hallan á la venta además de varias impresiones para las Secretarías de Ayuntamiento, la modelacion necesaria para la formacion de las cuentas municipales, y los libros correspondientes para la Intervencion y Depositaria, así como los presupuestos y relaciones de gastos é ingresos que acompañan á los mismos; estados comparativos y liquidaciones generales.

Cuentas de Administracion que rinde el Alcalde, estados demostrativos que la acompañan y las relaciones de gastos é ingresos para la misma.

Se arrienda el segundo

piso con espaciosas habitaciones, de la casa calle de la Reina número 8. En la misma darán razon.

que impone sacrificios, pasó el Barón seis años y en el deplorable estado en que volvemos á encontrarle; mil veces estuvo resuelto á quitarse la vida, para acabar con aquellos dias amargos y sin ventura.

—Morir, se decía; sí, acabar para siempre de sufrir este indecible tormento que me martiriza sin piedad, es el mayor consuelo que puedo darme. ¿Qué es el morir? tocar el resultado de la causa, efecto de la vida, desprendernos de la materia inmunda y liberar al alma del pecado. Pues entonces ¿por qué vacilo? ¿Por qué dudo cuando el morir solo es el condenar el cuerpo á un sueño perpétuo para que despierte el espíritu en la gloria? ¡Ah! pero yo, suicida... yo asesino de mi propia existencia, es idea que me horroriza y tiemblo al pensar que puedo, exaltado por la fiebre, realizar tan mezquino sentimiento ajeno á toda sensata criatura. No, nunca, prefiero soportar toda suerte de martirio; prefiero una y mil veces que Dios disponga de mi vida.

Antes estas reflexivas consideraciones, Carlos concluía por desechar de su pensamiento toda idea contraria á la lógica del razonamiento. ¿Qué maligno engendro aconseja al hombre para que él mismo se quite la existencia, la existencia debida á la munificencia del poder Supremo? Los suicidas jamás legan á la posteridad el convencimiento de su accion harto repulsiva. El hombre que pone fin á sus dias no ha de encontrar salvacion porque priva de su facultad al tutor de aquellos, sin justificacion bastante que le redima,

correr hácia aquel grupo, echó de ver la realidad del estado que tocaba y la ilusion producida por un sueño benéfico y consolador.

—¡Ah! todo mentira, dijo; soy sólo un miserable que me creia rodeado por ellas, por ellas sensibles y generosas y me encontré preso entre estas rocas ásperas é ingratas, castigo justo y merecido por la perversidad que loco abracé sin pararme á examinar los razonamientos que se me arguian.

El dia viene de nuevo á iluminar mi desgracia. Estoy sin calentura, deshaceré estos montones de piedras y veremos en qué estado se halla mi compañero. ¿Qué islote será este? ¿En dónde me hallaré? Si algun buque se acercase á estas peñas, podría crearme en salvo, pero aquel huracan no cesó en cuatro dias; el capitán maldecia al observar lo rápido que se desviaba del derrotero, y esta isla debe alzarse sobre una latitud de muchos grados. La claridad penetra por entre las hendiduras de estas piedras, desenterrémonos.

El hombre aquel á quien el lector conocerá sin duda, toda vez que era Carlos el Barón de Santa Celilia, principió á deshacer las rocas que obstruian su paso, llegando más tarde al lugar en que dejara al chimpancé herido.

El mono presentaba señales de un mejoramiento increíble; mostró deseos de volver á comer de aquellas hojas que tenia frente á sus ojos, y Carlos que así lo comprendió, fué en busca de ellas marcándolas tam-

¡SINGER! ¡SINGER! ¡SINGER!
TODO EL MUNDO PUEDE ADQUIRIR
MEDIANTE 10 REALES SEMANALES
LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER
PARA FAMILIA Ó INDUSTRIAL.

LEGITIMA "SINGER"

DESDE
450 REALES
 al contado.

DESDE
500 REALES
 á plazos.

LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS
"SINGER"

SE GARANTIZAN.
SON LAS ÚNICAS
QUE NO SE DESARREGLAN
NUNCA.



LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS
"SINGER"

TIENEN
UNA VENTA ANUAL
 DE
275,000.

ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.

Se dan ó envían por el correo *gratis*, CATÁLOGOS ILUSTRADOS con listas de precios y las condiciones de venta á plazos en el

DEPÓSITO DE LUGO,

PLAZA MAYOR NÚM. 9

ó en las demás casas en Galicia establecidas para la venta exclusiva de estas célebres MÁQUINAS.
 Coruña, Real, 18. Vigo, Príncipe, 26. Orense, Paz, 30.
 Además hay 42 sucursales establecidas en España.

— 270 —

bien sentado junto al paciente y mirando hacía el mar que aparecía tranquilo. Llegada la noche sin divisar una sola vela en lontananza, cogió Cárlos al chimpancé entre sus brazos despues de hacerle beber en el charco y lavarle la herida; entrambos se durmieron bajo la influencia de un estado benéfico dentro de la gruta. ¿Qué plantas eran aquellas con cuyas hojas obtenían los enfermos la salud? Nunca pudo saberlo el Barón.

Pasados algunos días y cicatrizada la herida del mono, éste no volvió á separarse de su verdugo y bienhechor. El animal poseía un instinto sobrenatural que le aconsejaba obedeciese ciego las órdenes de Cárlos. Tuvo éste despues de algun tiempo tanto ascendiente sobre su compañero, que con sola una mirada bastaba para que el mono se posára ante sus plantas. Lo más sorprendente y raro que el náufrago observára, fué el que no le acometieran los chimpancés en las infinitas escursiones que hizo por la isla, los veía en numerosos grupos, trataba de llamarles pero todos le huían. El que cuidara, realmente fué para él un salvador. Entre los dos hicieron un regular acopio de hojas y les sirvió de lecho dentro de la gruta; el animal descendía por las rocas hácia el mar, traía infinitos cangrejos y ostras que entrambos comían con unos tallos filamentosos y carnosos con que los chimpancés se alimentaban. Pero á pesar de las sustancias de que el cuerpo de Cárlos se nutría, no bastaban su solidez para sostenerle. Su vida había adquirido un hábitofic-

— 271 —

ticio que iban perdiendo gradualmente sus miembros ya de suyo enflaquecidos.

Un día en que el mono había salido de la gruta, el cielo se cubrió de horrendas nubes y estalló una tempestad fulminante. Cien relámpagos seguidos se sucedían sin el menor intervalo y las rocas heridas por una chispa eléctrica hubo de encender un monton de leña y hojas, cuyas llamas voraces amenazaban destruir las plantas benéficas. Bien pronto Cárlos vió al Chimpancé deshacer aquella hoguera maldita, desviando el fuego con ayuda de su fuerte palo, del centro de las plantas, y correr en busca de alguna de las brasas para tostar con ellas seis aves que cazára la noche antes, sorprendiéndolas en su guarida con la cooperación del náufrago.

La carne era fina y agradable aun cuando su sabor fuera el propio del marisco. Cárlos no dejó extinguirse el fuego bienhechor alimentado con el mayor cuidado cada día, con cuantas retamas podía recojer para que no cesára aquel elemento de prestarle su efecto provechoso, en sus miembros entumecidos.

El charco de agua dulce que por encanto brotára á causa de la lluvia y con la que llenaba un barril para guardarla, en más de alguna ocasion estuvo á punto de desaparecer de nuevo. Entónces Cárlos se conceptuaba perdido.

Entre la ansiedad que presta una esperanza desvanecida y el recuerdo consolador que viene á calmar la pena acerca de una ilusion que se entrevé, pero